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и вытащить то, что сам бы не смог. 
Важно и то, в руки каких педаго-
гов ты попадаешь на театраль-
ном проекте. Но самое важное, 
как говорит режиссёр Наталья 
Индейкина, «количество лётных 
часов». Поэтому ещё одна наша 
задача в студии тоже как можно 
активнее подключать ребят к ре-
альным постановкам.

— Свои «лётные часы» Вы 
отработали в том числе и на 
детских спектаклях. Как бы 
Вы охарактеризовали детскую 
зрительскую аудиторию — на-
сколько она взыскательна?   

— Дети — самый строгий 
зритель. Реакция детской ауди-
тории — показатель професси-
онализма и правдивости проис-
ходящего на сцене. Если не увлечь 
детей, они очень быстро теряют 
внимание. Артисту приходит-
ся быть максимально сконцен-
трированным и держать энергию 
до конца действия, иначе они нач-
нут привлекать внимание к себе. 

— Мы Вам искренне желаем 
научить своих студийцев уметь 
удерживать внимание любой 
аудитории, будь то зритель-
ный зал или школьный класс!

ленных коренных народов Севера,  
Сибири и Дальнего Востока.  
Коллектив существует на базе 
института народов Севера РГПУ  
им. А. И. Герцена уже 55 лет. Яв-
ляется лауреатом и дипломан-
том многих российских и между-
народных фестивалей. 

На выступлениях широ-
ко используются традицион-
ные музыкальные инструменты: 
ярары, хомус, нивхское «музыкаль-
ное бревно», различные шумовые 
и ударные традиционные инстру-
менты, а также приёмы чукотско-
го горлового пения. Ансамбль соз-
даёт театральные представления 
и концерты, используя лишь жи-
вой звук. В концертах и спектаклях 
«Северного сияния» используются 
аутентичные и сценические костю-
мы. Многожанровость, разнообра-
зие репертуара, интонационно-зву-
ковой палитры, костюмов делают 
выступления «Северного сияния» 
ярким современным шоу, привле-
кательным для публики самых раз-
ных возрастов.

В 2021 году ансамбль завое-
вал много новых наград. В июле кол-
лектив побывал в Словакии, а осе-
нью коллектив «Северное сияние» 
стало лауреатом I степени всерос-
сийского фестиваля-конкурса «По-
томки великих мастеров» в даге-
станском Дербенте. Затем коллектив 
побывал и на полуострове Таймыр.  
25 и 28 января 2022 года ансамбль 
провёл два больших концерта в го-
роде Колпино.

«Миссия коллектива состоит 
в том, чтобы знакомить петер-
буржцев, россиян с искусством 
северных народов, — рассказала 
художественный руководитель ан-
самбля Ирина Давыдова. — На по-
стоянной основе у нас занимаются 
именно носители северных тра-
диций, герценовские северяне».

«СЕРЕБРЯНЫЕ СТРУНЫ»

Молодёжный русский на-
родный оркестр «Серебря-
ные струны» под руковод-
ством Александра Афанасьева 
с 2007 года работает на базе ин-
ститута музыки, театра и хорео-
графии Герценовского универси-
тета. Коллектив ведёт активную 
концертно-просветительскую де-
ятельность, известен не только 

МИР БЕЗ ГРАНИЦ

ПАЛИТРА  
КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ 

2022 год указом президента Российской Федерации Владимира Путина был объявлен  
Годом народного искусства и нематериального культурного наследия народов России.  
В РГПУ им. А. И. Герцена регулярно проводятся различные мероприятия, связанные с народной 
культурой. Студенты университета участвуют в проектах на подобную тематику по всей стране. 
Нынешний год обещает нам быть ещё более ярким и насыщенным на подобные события!

«РОССИЙСКИЙ СЕВЕР»

С 6 по 9 декабря 2021 года 
в Салехарде прошёл VII Всерос-
сийский молодежный форум ко-
ренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Вос-
тока Российской Федерации «Рос-
сийский Север». На нём побывали 
и герценовцы. Институт народов 
Севера РГПУ им. А. И. Герцена 
в этом году представляли Ксе-
ния Большакова и Евдокия Яптунэ.

Форум был насыщен образова-
тельными мероприятиями. Обу- 
чающие тренинги проходи-
ли по трём модулям: «Языко-
вое и культурное наследие ко-
ренных малочисленных народов 
Севера»; «Молодёжное пред-
принимательство»; «Арктиче-
ское гостеприимство: развитие эт-
нотуризма в местах проживания 
коренных малочисленных наро-
дов». Эксперты в области языков, 
этнотуризма и предприниматель-
ства поделились опытом разра-
боток и реализации идей. Участ-
ники, разделившись на команды, 
разрабатывали проекты и обме-
нивались идеями. 

«В этом году молодёжный фо-
рум “Российский Север” проходил 
в городе Салехард на Ямале. Впе-
чатлений просто море. Я работала 
на треке “Предпринимательство”. 

Там мы разделились на группы по 
интересам и разрабатывали биз-
нес-план. Конкретно наша группа 
занималась разработкой тура с по-
гружением в жизнь такого народа, 
как сойоты», – поделилась своими 
впечатлениями Ксения. 

Активным участником в ко-
мандной работе была и Евдокия: 
«На форуме я получила море по-
зитивных эмоций, а самое глав-
ное — встретилась с друзьями из 

самых разных точек нашей страны 
и обрела новые приятные зна-
комства. Благодарю свой инсти-
тут народов Севера за оказанное 
доверие со стороны руководства 
представлять на форуме Герце-
новский университет».

МОСТЫ ДРУЖБЫ

РГПУ им. А. И. Герцена име-
ет большие внешние связи. У вуза 
есть филиалы и представитель-
ства по всей России и даже за рубе-
жом. Один из филиалов находится 
в Дагестане. Много представите-
лей этой республики обучается 
в Санкт-Петербурге. На разви-
тие регионального сотрудниче-
ства и межнационального диалога 
направлены специальные меро-
приятия. Например, прошедший 
этнофестиваль «Санкт-Петербург — 

Северный Кавказ — мосты 
дружбы», который был орга- 
низован силами студенческого 
объединения юридического фа-
культета Герценовского универ-
ситета «Мультикультурный диа- 
лог в правовом пространстве» 
при грантовой поддержке Феде-
рального агентства по делам мо-
лодёжи «Росмолодёжь». Грант был 
получен студенткой 4 курса РГПУ 
им. А. И. Герцена Лаурой Раши-
довой.

В рамках фестиваля, кото-
рый затем прошёл и в Дагестане, 
были организованы дискуссион-
ная площадка по проблемам меж-
культурной коммуникации и роли 
образовательных организаций 
в формировании кросс-культур-
ной грамотности молодёжи; эт-
новыставка декоративно-при-
кладного искусства и концерт 
с участием творческих нацио-
нально-культурных коллективов. 

Куратор студенческого объе-
динения «Межкультурный диа-
лог в правовом пространстве», 
заместитель декана юридиче-
ского факультета Асель Раши-
дова отметила: «Такие меропри-
ятия очень важны для молодёжи, 
потому что подрастающее по-
коление должно воспринимать 
все те культурные ценности, 
которые есть в нашем обще-

стве. Здесь важна межкультур-
ная коммуникация и межнаци-
ональная гармонизация всех 
культурных отношений. В на-
шей стране проживает 193 нацио- 
нальности. Большинство из них 
представлены в Санкт-Петербур-
ге. Надо понимать, что в таком го-
роде нужно учиться жить вместе 
в согласии и мире».

«СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ»

«Северное сияние» — 
единственный на европей-
ской территории коллектив, 
представляющий фольклор малочис-

в России, но и за рубежом. 
За 15 «герценовских» лет ор-
кестр дал более 800 концертов. 
Своей главной целью музыкан-
ты видят сохранение и развитие 
лучших традиций народно-орке-
стрового исполнительства.

2021 год, несмотря на дей-
ствующие ограничения, был на-
сыщен яркими и важными для 
оркестра событиями. Коллек-
тив поучаствовал в фестива-
ле барочной музыки «Переклич-
ка птиц», где сыграл концерт 
«Четыре сезона Вивальди».  
Ко Дню города выступил на пло-
щадке Политехнического уни-
верситета с программой «Музы-
кальные приношения Северной 
Венеции». В июле удалось орга-
низовать и провести Междуна-
родный музыкальный фестиваль 
Musichorales a’ distance. Поми-
мо этого «Серебряные струны» 
не раз радовали своими высту-
плениями слушателей в сте-
нах РГПУ им. А. И. Герцена.

ДАНИЛА ИВАНОВ,  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспонденты «ПВ»

ГРАНИ ТВОРЧЕСТВА

«ПВ» отправились в легендарный петербургский театр «Мюзик-холл», 
чтобы встретиться с одним из самых его популярных актёров, солистом 
музыкальных спектаклей Александром Чернышевым. Герценовскому 
университету повезло: артист является неизменным участником 
вузовских праздников и руководит студией мюзикла Студенческого 
дворца культуры. О выборе профессии, специфике жанра  
и непредвзятости юного зрителя — в нашей беседе. 

В Детской Читальне института детства РГПУ им. А. И. Герцена закипела 
насыщенная жизнь. Для вуза это восстановление преемственности 
лучших культурных традиций, а для читательской аудитории — 
уникальное книжное собрание и площадка для творческого общения.

Александр Чернышев: 
«ВСЁ ПРИХОДИТ  
С ОПЫТОМ 
И УДАЧЕЙ»

ЗАПУСК ДЕТСКОЙ 
ЧИТАЛЬНИ

По информации 
фундаментальной библиотеки 
РГПУ им. А. И. Герцена

— Расскажите, как в своё вре-
мя Вы сделали для себя профес- 
сиональный выбор? Какие учи-
теля, преподаватели способ-
ствовали этому? 

— Когда мне было 15 лет, 
я решил поступить в театр-студию 
«Юность» при Новокузнецком дра-
матическом театре. И так опре-
делился с профессией — решил 
стать артистом. Олег Рудольфович 
Ширшин, который сейчас работа-
ет в Ростове-на-Дону, готовил меня 
к вступительным экзаменам.  

ПОЯВЛЕНИЯ нового простран-
ства, связанного с чтением, при-
чём именно детским (и с фон-
дом в 250 тысяч детских книг!), 
в фундаментальной библио- 
теке ждали почти 15 лет. Библио-
текари знали, что такой центр дет-
ского чтения очень нужен всем. 
Будущим педагогам дошкольного 
и начального школьного образо-

гического мира серии романов 
о Гарри Поттере. Заведующая 
отделом редких и ценных изда-
ний фундаментальной библио- 
теки Снежана Волоскова позна-
комила с защищённой в 2010 году 
в РГПУ им. А. И. Герцена диссерта-
цией Е. Н. Левко «Динамика вол-
шебного мира Дж. К. Роулинг». 
Да-да, в Герценовском универси-
тете уже написали диссертацию по 
«Гарри Поттеру»! А вот что проис-
ходит в сетевых фанатских группах 
поклонников Поттерианы, расска-
зали студентки института детства 
Анна Сапанжа и Евгения Кирилло-
ва. Они убеждены, что вовлечен-
ность в мир книги при правильном 
подходе способна помочь подрост-
кам пережить трудные ситуации 
в реальной жизни. 

Стоит надеяться, что Читальня 
станет местом притяжения, куда 
вновь и вновь захочется прийти 
всем тем, кто хочет и любит читать!

Беседовала 
ВЕРОНИКА МАХТИНА,  
корреспондент «ПВ»

Я поехал в Петербург, где поступил 
в Университет культуры, работал 
в нескольких труппах, а затем судь-
ба привела меня в «Мюзик-холл». 
Жанр мюзикла тогда еще только на-
бирал масштабные обороты в Пе-
тербурге. Ещё даже десять лет на-
зад было не так много мюзиклов, 
только-только вышел «Бал вам-
пиров», который и положил нача-
ло буму этого жанра в городе. И вот 
я уже десять лет в «Мюзик-холле». 

— Как бы Вы охаракте-
ризовали сам жанр мюзикла,  

в котором много работаете? Что 
нужно уметь артисту мюзикла? 

— Давно уже разрушен стерео- 
тип о том, что это жанр лёгкий. 
Во-первых, это дорогой жанр: 
для того чтобы спектакль был зре-
лищным, нужно вложить много 
средств. Во-вторых, артист должен 
обладать хорошими вокальными 
данными, опытом, актёрским ма-
стерством, хореографической под-
готовкой. Сложность в том, что до 
недавнего времени у нас не обуча-
ли профильной специализации 

«артист мюзикла». Поэтому арти-
сты набирали всё с опытом. При-
ходящие сейчас в театр выпуск-
ники уже заточены под этот жанр.  

— Может ли наша сту-
дия мюзикла помочь студен-
там реализовать свои мечты 
о сцене?  

— С 2019 года у нас существу-
ет студия мюзикла, и по общей за-
думке с Андреем Егоровым и Вла-
димиром Ярошем нам хотелось бы 
окунуть студентов, обучающихся 

на разных специальностях, 
в этот жанр. Идея студии даже 
переросла в театр мюзикла, мы на-
брали новых ребят, но пандемия 
приостановила занятия. Надеем-
ся, что наша деятельность скоро 
возобновится.  

— Каких ребят Вы ждёте 
в студии мюзикла? Они уже 
должны уметь петь и танце-
вать или их всему научат?

— Наличие умений и опы-
та, конечно, упрощает задачу. 
Пришедшие к нам ребята, как 
правило, уже имеют багаж ака-
демического или эстрадного 
вокала. Теперь наша задача —  
направить их в русло мюзикла.

— В Вашем репертуаре совер-
шенно разные роли и характеры. 
Часть из них — герои отрица-
тельные, но, как говорят герце-
новские коллеги, по характеру 
Вы человек очень мягкий. На-
сколько Вам как артисту тя-
жело преодолеть это проти-
воречие?

— Артист должен уметь 
играть разные роли. Чем больше 
артист умеет, тем больше у него 
возможностей. Всё приходит 
с опытом и удачей, которая во мно-
гом состоит в том, чтобы най-
ти тех режиссёров, которые смо-
гут тебя раскачать как актёра 

АЛЕКСАНДР АФАНАСЬЕВ,  
руководитель оркестра 
«Серебряные струны», 

доцент кафедры музыкально-
инструментальной подготовки

О творческих планах коллек-
тива: «Конечно, центральное со-
бытие этого года — 225-летие 
нашего Герценовского универ-
ситета. К этой юбилейной дате 
оркестр вместе с кафедрой хо-
реографии нашего института 

готовит большую премье-
ру — музыкально-хореографиче-
ский триптих “Картины сказоч-
ной Руси”. В “живом исполнении” 
русского народного оркестра 
и хореографическом воплоще-
нии будут “звучать и танцевать” 
сказочные образы М. Мусорг-
ского, А. Лядова, И. Стравин-
ского. Оркестр также надеет-
ся принять значимое участие 
в юбилейном университетском 
концерте в Большом зале филар-
монии имени Д. Д. Шостакови-
ча 18 мая».

вания он необходим как учебный 
и методический центр.

Примечательно, что когда-то 
в структуру Герценовского инсти-
тута был «влит» Педагогический 
институт дошкольного образова-
ния с Показательной детской би-
блиотекой-читальней и Студи-
ей детских писателей при ней. 

В 20-е годы XX века Читальня 
создавалась для изучения детско-
го чтения, появления новых дет-
ских книг и методик преподава-
ния детской литературы. Главные 
задачи по детскому чтению педа-
гоги сформулировали еще в нача-
ле XX века в два простых вопро-
са, которые даже стали заглавием 
специального журнала: «Что и как 

читать детям». Спустя век эти 
вопросы по-прежнему волнуют 
и родителей, и педагогов, а зна-
чит и в новых условиях требуют 
обсуждения и решения.

На открытии Детской Читаль-
ни для читателей присутствовали 
директор Читальни Валерия Вер-
бовская, директор института дет-
ства Виктория Новицкая, директор 
фундаментальной библиотеки На-
тела Квелидзе-Кузнецова, а также 
студенты и сотрудники Герценов-
ского университета.

Программа «запуска» Детской 
Читальни была очень впечатля-
ющей: открытие книжно-иллю-
стративных выставок «зимних» 
и «новогодних» книг, круглый стол 
о «Гарри Поттере», разговор об ил-
люстрациях к «Снежной короле-
ве» Г. Х. Андерсена, интерактивное 
выступление о приобщении детей 
к чтению, творческие мастер-клас-
сы, презентация коллекции юби-
лейных открыток «Герценовскому 
университету — 225!», обсуждение 
детской поэзии о зиме.

Об иллюстрациях отечествен-
ных художников к книге «Снежная 
королева» рассказала доцент кафе-
дры искусствоведения и педаго-
гики искусства Елена Корвацкая. 
Во время этого разговора «с ше-
лестом страниц» на столах были 
книги и каждый сам мог прикос-
нуться к искусству книжной ил-
люстрации в работах знаменитых 
художников.

Разговор о чудесной сказке Ан-
дерсена сменился обсуждением ма-

КОНФЕРЕНЦ-ЗАЛ, 
ДЕТСКАЯ КОМНАТА,  

ВЫСТАВОЧНОЕ 
ПРОСТРАНСТВО

ФОНД — 250 ТЫСЯЧ КНИГ

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
ЛИТЕРАТУРА С ХIХ ВЕКА 

ДО НАШИХ ДНЕЙ

ФОНД ЛИТЕРАТУРЫ  
НА ИНОСТРАННЫХ  

ЯЗЫКАХ

Смотрите интервью 
с Александром Чернышевым 

в видеопроекте «ПВ» Диалоги 
www.youtube.com/pedvesty


